

pts

les petits traités spirituels

Spiritualité

Conversation sur la foi

Nicole Échivard

EdB

AVANT-PROPOS

Il y a quelque temps, Radio Espérance m'avait demandé de donner sur ses ondes une série de quinze enseignements sur la Foi chrétienne, qui ne devaient pas dépasser *cinq à six minutes chacun*.

Dans un contexte chrétien très édulcoré, voire inexistant, j'ai jugé utile d'en donner la trace écrite. En effet, conçus comme des *entretiens*, dans un style *oral et vivant, pédagogique, exhortatif*, s'appuyant toujours sur la Parole de Dieu, ces courts chapitres précisent la nature et l'objet de la Foi, en ses aspects les plus essentiels et, souvent, les plus oubliés. Ils la révèlent aussi comme sagesse de vie, non comme une idéologie stérile.

Chaque séquence ayant son unité, on peut en lire avec profit *une seule par jour* : elle réveillera la vie quotidienne, libérera l'ouverture à Dieu, l'espérance, la prière, quel que soit l'âge du lecteur.

À partir d'enseignements radiophoniques du même type, donnés par un frère (Pierre Marie Montherrat) et une sœur (Nathalie Pouchol) de notre communauté, le Foyer Marie Jean, des conversations *sur l'Espérance et sur la Charité* complètent cette *Conversation sur la Foi*¹.

Nicole Échivard
Présidente du Foyer Marie Jean

1. À paraître aux Editions des Béatitudes en 2013.

LA FOI EN UNE BONNE, GRANDE NOUVELLE

Si vous entrez dans ce petit livre, c'est sans doute que vous aimez Dieu ; ou, du moins, que vous le cherchez, que vous cherchez sa paix, sa miséricorde, sa sagesse, sa lumière.

Ces brefs entretiens doivent être comme une petite lumière, une nourriture, une force, pour vivre la journée dans la communion à Dieu, dans la vérité et la joie de notre baptême.

Il m'a semblé bon de vous parler de la Foi, de la Foi chrétienne, tout simplement. Du fondement de notre vie de chrétiens.

Évidemment, il ne s'agit pas de vous donner un cours de théologie dogmatique, ni un cours complet sur la Foi, ni même un cours. Ce n'est pas le but.

Il s'agit plutôt d'une conversation, destinée à mettre en valeur certains aspects de cette Foi, sur lesquels on n'insiste peut-être pas assez habituellement ; à souligner aussi des aspects de la Foi qui

sont nécessaires, vitaux, particulièrement fortifiants, réjouissants, pour notre vie de chaque jour.

Ayant été incroyante une partie de ma vie, j'ai profondément expérimenté, personnellement, combien la Foi en Dieu change tout dans la vie, change la vie et même donne la vie, une vie toute nouvelle, une vie vraie...

Si réellement Jésus, le Christ, est venu nous annoncer de la part du Père une nouvelle, une grande nouvelle, une « Bonne Nouvelle » (vous savez que c'est la traduction du mot « Évangile »), cette grande et bonne nouvelle ne peut que transformer nos cœurs, nos vies, nos attentes, nos espoirs, nos réflexions, notre vision des choses, du monde, des autres, notre vision de la vie, de la mort, du mal et de la souffrance !

C'est bien cela que, tous, nous attendons d'une vraie, grande, divine Bonne Nouvelle... Sinon, à quoi bon ? Que serait cette Nouvelle ?

Tous, nous attendons cette transformation de nos vies par cette grande Bonne Nouvelle – surtout ceux d'entre nous qui ont de lourds fardeaux à porter, se trouvent dans telle ou telle épreuve, en proie à la maladie peut-être, à l'isolement, à l'incompréhension, au doute...

Mais cette Bonne et grande Nouvelle, pour qu'elle transforme nos cœurs, nos états d'âme, notre psychologie, nos vies, encore faut-il la connaître, et la connaître bien, et donc l'écouter. Écouter avec

attention, précision, fidélité, Celui qui nous l'a annoncée, Jésus, notre Sauveur, notre Libérateur... Lui qui est la Parole de Dieu. Il nous faut écouter ses prophètes, ses témoins, ses apôtres, ses disciples qui ont mis pour nous par écrit cette Bonne Nouvelle, cette Parole de Dieu qu'est le Mystère du Christ lui-même – et qui nous l'ont transmise. Et, bien sûr, il nous faut écouter cette Parole de Dieu, cette Bonne Nouvelle transmise par les apôtres et les évangélistes, à la lumière de l'Église, qui interprète cette Bonne Nouvelle, de siècle en siècle, grâce au Saint-Esprit, et qui nous la présente dans toute sa richesse, dans toute sa plénitude vivifiante et réconfortante.

Voici la nourriture et la lumière de trois paroles de Dieu, que je vous laisse :

« Venez à moi, dit Jésus, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau, et moi je vous donnerai le repos. Prenez sur vous mon joug et mettez-vous à mon école, car je suis doux et humble de cœur, et vous trouverez le repos de vos âmes. » (Mt 11, 28-29)

« Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils, son unique, pour que tout homme qui croit en lui ne périsse pas, mais ait la vie éternelle. » (Jn 3, 16)

« Le don gratuit de Dieu, c'est la vie éternelle en Jésus-Christ, notre Seigneur. » (Rm 6, 23)

Oui, la Parole de Dieu est une fantastique Bonne Nouvelle...

Le fondement de notre Foi, c'est la Parole de Dieu, nous le verrons dans le prochain chapitre. Si nous ne connaissons pas la Parole de Dieu, nous ne pouvons pas dire que nous croyons ou que nous ne croyons pas. En revanche, la connaissance de la Parole de Dieu, sa fréquentation, voilà le fondement de notre Foi, voilà la nourriture de notre Foi, voilà la lumière de notre Foi, voilà l'espérance et la paix pour notre vie quotidienne, pour aujourd'hui.

CE QUE N'EST PAS LA FOI

Vous êtes-vous répété, au point de vraiment vous l'approprier comme une lumière d'espérance dans votre journée, cette parole de Dieu : « *Le don gratuit de Dieu, c'est la vie éternelle en Jésus-Christ, notre Seigneur* » ? Oui, la Vie éternelle ! Pas moins !

Notre Foi, nous l'avons dit, a un fondement, un point d'appui et un objet : c'est la Parole de Dieu, écoutée, connue, fréquentée, transmise, écrite, interprétée, de génération en génération, par les témoins de Jésus, par ses apôtres, par ses disciples, par les évangélistes, par l'Église de Pierre, par l'Église des saints.

– La Foi n'est pas une vague *impression* : « Je crois qu'il y a un Dieu... quelqu'un... », « Je crois plutôt à la réincarnation qu'à la résurrection... » etc. Ici, « Je crois » ne veut pas dire : « Je crois », mais signifie simplement : « J'ai l'impression que... ».

– La Foi n'est pas non plus une *opinion* que je me forge sur Dieu, à l'aide de mes réflexions, de mon

imagination, de mon éducation, de mes craintes, de mes attentes, de mes révoltes, de mes désirs, de mes idéaux, des opinions d'autrui ou des opinions des médias. Ce Dieu-là ne serait qu'une idole élaborée de toutes pièces. Il ne s'agirait pas de Foi, mais d'imagination, d'idolâtrie, d'hérésie stérile. Croire en un Dieu qu'on invente, ce n'est pas croire, c'est imaginer.

– La Foi n'est pas non plus une *conviction*, une certitude raisonnée sur l'existence de Dieu, à laquelle on aboutit par une démarche philosophique de l'intelligence naturelle, même s'il est possible à la raison naturelle d'acquérir cette conviction; le *Catéchisme de l'Église catholique* dit en effet :

« Par la raison naturelle, l'homme peut connaître Dieu avec certitude. » (CEC § 50)

Mais cette « connaissance certaine » n'est pas la Foi. Elle n'atteint d'ailleurs que l'existence de Dieu, pas ce qu'Il est en Lui-même.

– La Foi n'est pas non plus un *pari* (n'en déplaise à Pascal); ce n'est pas un saut dans le vide, une passerelle qu'on lance par-dessus l'abîme, en assumant un risque absolu. Dans l'Ancien Testament, le prophète Isaïe fait dire à Dieu :

« *Je ne vous ai pas dit : Cherchez-moi dans le vide!* » (cf. Is 45, 19.)

Si nous confondons la Foi avec l'une de ces quatre attitudes – l'impression vague, l'opinion déformante,

la certitude philosophique, le saut dans le vide – nous sommes dans l'illusion, et nous ne pouvons pas recueillir les bienfaits de la Foi : nous restons des orphelins, nous restons tout seuls dans notre misère, nos ténèbres et nos larmes, nous n'entrons pas en relation avec Dieu, avec le vrai Dieu, nous n'entrons « en relation » qu'avec « nous-mêmes », nos constructions, nos craintes, nos imaginations, notre impuissance.

Et nous ne pouvons recevoir aucune assurance de l'amour de Dieu pour nous, pour les hommes, puisque nous ne fréquentons qu'une statue muette, taillée dans le bois par nos propres mains. Nous ne pouvons qu'avoir l'impression que « Dieu ne nous écoute pas ».

La Foi n'est pas la Foi si c'est un état d'âme produit par notre initiative et notre opération.

Qu'est-ce qui est merveilleux dans la vraie Foi ? C'est qu'elle n'est pas une initiative de notre part, mais une *réponse* ; une réponse à l'initiative de Dieu Lui-même, qui ne cesse de se révéler, de se manifester, de se faire connaître aux hommes, pour les faire entrer en relation avec Lui, en communion avec Lui. C'est Dieu qui a eu l'initiative de se révéler en créant tout l'univers et l'humanité. Il a eu l'initiative de se révéler à Abraham et au peuple élu, à ses prophètes et à ses humbles de cœur. Il a eu l'initiative de se révéler pleinement en Jésus, son Fils fait homme, et

TABLE DES MATIÈRES

1. La Foi en une Bonne, grande Nouvelle	9
2. Ce que n'est pas la Foi	13
3. La Foi est une réponse à Celui qui nous parle et nous aime le premier.	17
4. La Foi est un attrait et un Don	20
5. Le lien entre la Foi et la Vie (1).	25
6. Le lien entre la Foi et la Vie (2).	30
7. Le lien entre la Foi et le Salut (1)	35
8. Le lien entre la Foi et le Salut (2)	40
9. La Foi, lumière sur le sens de notre vie	44
10. La Foi, lumière sur le sens de nos épreuves	48
11. Le lien entre la Foi et la liberté (1).	52
12. Le lien entre la Foi et la liberté (2).	56
13. Le lien entre la Foi et la fécondité (1)	61
14. Le lien entre la Foi et la fécondité (2)	65
15. Les signes qui me permettent de discerner si je vis selon la Foi	69
Avec la Mère de Dieu	73